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ПОЭЗИЯ 
 

Карбидный свет предутренней луны. 

Сугробов синих крыши слюдяные. 

День ото дня всё явственней слышны 

Весны моей сигналы позывные. 

Они летят в немолкнущий эфир 

И рвутся в сердце, как в плотину воды, 

Зовут меня на косочиный пир, 

На пир любви и торжества природы. 

Зовут туда, где дышится легко 

Настоем трав и грозовым озоном, 

Где кроны, как качели, высоко 

Взлетают в небо к далям бирюзовым. 

Мхов серебро и золото коры 

Себе в оправо взяло Царь-болото. 

Там у барсучьей потайной норы 

Сидели мы с тобой у поворота. 

Лицо в твои ладони уроню. 

Коснусь рукой твоих бровей косматых. 

Как дар весны, навеки сохраню 

Свет глаз твоих и ломкие закаты. 

 
* * * 

 

Как девочка на камне у воды, 

Сижу и шью из тоненькой слюды 

Своей душе прозрачное крыло, 

Чтоб ей леталось над землей светло. 

Ах, пробую подняться не дыша, 

Но тяжела пожившая душа… 

И только белой ночью, по весне 

Беспечной птахой я парю во сне. 
 

 

 

Светлана Ефремова, 

бывший техник-лесовод Машезера 
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ИСТОРИЯ МАШЕЗЕРА 
 

Из книги В.А. Власова «Glauben an +akkusativ»  
(повесть-эссе; М, 2003) 

 
Из моего письма Архиепископу Петрозаводскому и 

Карельскому Мануилу: «С огромным интересом и вниманием 
прочитал книгу священника Константина Савандера «Тайны д. 
Машезеро». Вчитываясь в это небольшое, но очень глубокое 
исследование, нельзя не почувствовать безграничную любовь 
автора к этому прекрасному и удивительному по своей красоте 
и покою краю, а также глубокую боль за его прошлое и еще 
большую за его будущее.  

Действительно, как написано в вышеназванной книге, «о 
древней истории этого места, увы, ныне мало кто знает даже из 
коренных жителей деревни, не говоря уж о дачниках». До 
прочтения этой книги я также ни о каких монастырских землях 
XVI века в районе Машезера и ни о каких-либо сожженных 
церквах не слышал, да и вообще этими вопросами не 
интересовался. 

Приобретя в 2001 году в садоводческом товариществе 
«Университет», расположенном в северной части д. Машезеро, 
небольшой домик с садовым участком, мы с женой стали, как 
бы одними из этих самых дачников. 

Вышеупотребленное, ныне весьма модное словечко «как бы» 
по отношению к нам, жителям Москвы, как к дачникам 
Прионежского района, весьма символично, поскольку 
приобретение нами участка именно в Машезере совсем не 
случайно. Это приобретение стало последствием одного весьма 
странного обстоятельства, произошедшего со мной в июне 1996 
года на Машезере. 

Дело в том, что, находясь в это время в отпуске в Карелии 
вместе с женой, мы были приглашены на дачу к знакомым в 
Машезеро, и я просто искупался в озере.  

Сразу же после омовения водами Машезера я внезапно в себе 
услышал, (почувствовал, ощутил) Зов Земли, той Земли, что по-
немецки называется Vaterland, Земля Отцов. Зов той Земли, 
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которая в Библии названа «землей обетованной», т.е. 
завещанной Богом. 

После купания в водах Машезера я увидел красоту мира 
вообще и карельской земли, в частности. 

После этого Божьего откровения я не принял ни одной капли 
алкоголя, не выкурил ни одной сигареты, несмотря на 30-
летний стаж. Стал самостоятельно изучать Библию и основы 
древних языков (древнееврейского, церковнославянского, 
латинского, в определенной степени греческого Нового Завета), 
а также интересоваться историей финно-угорских народов и 
Скандинавии; в течение нескольких лет посещал 
Евангелическо-Лютеранскую церковь в Москве. Достиг 
определенных успехов в компаративной лингвистике, 
сравнивая разные издания и переводы Библии. 

Не желая расставаться с Машезером, мы приобрели тот 
самый домик, о котором было написано выше. 

Связав себя, таким образом, с Машезерским краем, - точнее 
этот край связал нас с собой, - мы готовы и дальше участвовать 
в богоугодной деятельности по «возрождению поруганных 
Святынь хотя бы в памяти народной» 

 [http://samlib.ru/w/wlasow_wladimir_ 

alekseewich/thebook.shtml] 
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КОСМОЛОГИЯ С о. КОНСТАНТИНОМ 
 

5. «К О П Е Ц»  света. 

 

Хозяин Огорода сидел наверху и печально смотрел на свое 

Творение. Его грядка опять заросла сорняками. Как Он ни старался 

прививать сорняки, они, увы, не перерождались в плодоносные 

растения. Плодов с этой грядки совсем не стало в последнее время. 

«Эх, как бы не хотелось, а надо перекопать эту «Землю» и засадить 

ее по новой! Или, может, подождать –вдруг, что интересное 

проклюнется!» – размышлял про себя Хозяин Огорода. «Ладно, 

подожду еще немного…» 

 

Конца Света не будет? 

 

«Хватит пороть горячку и сеять панику! Конец Света  – это полный 

бред, сколько раз предсказывали – ни разу не сбылось! Надоели! 

Это все – происки американских спецслужб! Масоны нам опять 

мозги пудрят! Тот, кто верит в конец Света – полный псих, его надо 

лечить!» Вот примерно это (с поправкой на древность) слышал 

библейский Ной – основатель послепотопного человечества, когда 

пытался разговаривать со своими соплеменниками о конце Света. 

Над ним все просто ржали, пока не пришел всеобщий «кирдык»,  и 

всех накрыло «медным тазом». Честно говоря, очень бы хотелось, 

чтобы современные духовные потомки Ноя ошиблись и оказались 

бы просто паникерами, но если приоткрыть уши и чуть-чуть 

приоткрыть глаза на реальность – становится как-то не по себе, 

тревожно как-то, знаете ли. Через кинематограф нагнетают страху, 

фильмы всякие показывают – «Армагеддон» или нашумевшую 

картину «2012», всякие многочисленные фильмы-катастрофы, 

«Терминатор»… да их уже сотня наберется за 30 последних лет. 

Такое впечатление, что правительства что-то знают и потихонечку 

население морально готовят к чему-то. То ли какая-то «штука» 

прилетит из космоса и так шарахнет, что всем хана, кто не купил  

билет в специальный бункер или водоплавающий танкер-ковчег. На 

нашей планете ведь много следов от ударов крупных метеоритов, а 

их поток, я слышал, в последнее время увеличился – траектория 

Земли скоро пересечется с крупным астероидным поясом. А еще я 
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слышал про то, что Земля может «крутнутся», согласно эффекту 

Дженибекова, и поменять полюса. На один день магнитное поле 

будет напрочь отсутствовать и солнечная радиация выжжет все, что 

не спрячется глубоко под землю. У оси вращения Земли имеется 

небольшой градиент – отклонение от вертикали, но Земля в 

последнее время все больше «раскачивается», градиент 

увеличивается. Происходит это, говорят, из-за того, что 

человечество отсосало из Земли уже столько полезных ископаемых, 

что общий центр тяжести сместился на несколько десятков 

километров – этого для тела, пусть даже очень большого, но 

летящего в безвоздушном пространстве, вполне достаточно, чтобы 

«пораскачиваться–пораскачиваться», а потом – «крутнуться». 

Говорят, что «климатические шараханья» последних десятилетий 

связаны именно с увеличивающимся градиентом. А есть еще 

планета Нибиру, просто битком набитая «амунаками», желающими 

то ли облагодетельствовать человечество, то ли его уничтожить. 

Мало того, что этот «шарик», пролетая рядом с Землей, может ее 

«кувырнуть», так еще и «амунаки» прилетят! А еще есть 

«коллайдер», при запуске которого может так долбануть, что уж 

точно никому не спастись! А ядерная война, а эпидемия… Ну, об 

этом упустим – весь Интернет и так этим полон. В последнее время 

говорят о стольких вариантах всеобщего «кирдыка», что голова 

кругом. Так, может, хватит отмахиваться от «знаков» и попытаться 

жить не с закрытыми глазами? Давайте пофантазируем. Скажите, 

выживаемость человеческого вида будет выше, если человечество 

будет жить, скажем, на трех планетах : Земле, Луне, и Марсе? Что? 

Полная чушь? А что, человек в космос не летал? На Луну не 

садился? А что? По Марсу не ездили еще автоматические 

установки? Не знаю – я, например, смотрел целый фильм, про то, 

что если сейчас заняться Марсом, то через 200 лет непрерывных 

занятий, можно подготовить его к жизни даже без специальных 

куполов. Конечно, скажут, что фильм  снимали непрофессионалы, 

что освоение Марса и Луны – очень и очень сложно, но…можно. 

Чем не глобальная объединяющая идея для человечества? Может, 

хватит драть друг друга за вихры? Америка, Венесуэлла, 

Афганистан, Кавказ, Грузия, Китай и т.д., и т.п. – все мечтают 

поужинать друг другом, а на десерт что -  всеобщий «копец»? А 

ведь идея космических полетов может иметь и религиозный 
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характер: Диавол (он же Шайтан) всячески старается уничтожить 

Землю и человека – венец Творения. Неужели спасение Земли – 

даже путем выхода в космос – против Творца? Вспомните Великую 

Отечественную войну: какая там межнациональная рознь?  Перед 

лицом всеобщей угрозы люди напрочь забыли свои национально-

религиозные тёрки и выступили единым порывом против Большого 

Зла. Так и сейчас, если мы хоть с маленькой долей серьезности все-

таки скажем себе: миру угрожает Зло, которое уничтожит всех: и 

русских и американцев, и «нациков», и «антифу», и 

«православных», и презираемых православными «злобных» 

сектантов, и атеистов и верующих. Хватит тратить деньги на 

войну! Пора нашим правительствам сформулировать глобальную 

идею, умиротворяющую человечество, позволяющую ему 

направить свою угасающую энергию в нужное русло. Даешь 

формирование отряда космонавтов! Ой, простите, совсем 

зафантазировался, пора опуститься на грешную землю. Но, что же 

это я, читателя завел, а что делать, не сказал. Скажу откровенно – я 

не далекого ума человек, поэтому не знаю! Лично я в ближайшем 

будущем попытаюсь приобрести большое количество консервов 

(на всякий пожарный) и космический скафандр (ха-ха). Штука, 

конечно, неимоверно дорогая, но в хозяйстве нужная. В ожидании 

конца света от ковида спасет и хоть дайвингом можно заняться, 

напоследок. 

 
Иван Константинов 
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ПУБЛИЦИСТИКА 
 

Ежедневно произношу в молитвах ко Господу: «Да придет 

Царствие твое…». Как-то раз я встрепенулся при такой мысли: а 

хочу ли я в действительности, чтобы это самое царствие настало, 

пришло? Если вдуматься в смысл, что значат эти слова? Это значит 

пришествие на землю Господа нашего Иисуса Христа для суда над 

живыми и мертвыми и наступление Дня Восьмого, о котором очень 

красочно и подробно рассказано в «Чудном видении Григория, 

ученика преподобного Василия Нового о Страшном Суде 

Христовом». Кто не читал, пусть читает почаще. По большому 

счету, Второе пришествие Христа будет означать для всех ныне 

живущих гибель, как и уничтожение всей человеческой 

цивилизации. Христос подвергнет очищению, проверке, суду 

каждую жизнь («После этого был слышен голос, говорящий: "Вот 

содетельная сила Вышнего, которая соберет всякое творение", и 

раздался голос этот над всеми костями человеческими, и стали 

собираться кость к кости, сустав к суставу, член к члену») и решит, 

достойна ли она града Нового Сиона, о котором пишет ученик 

Григорий. Тут я понял, что просто не готов к встрече со Христом 

ни физически, ни морально. Мало того, что грехи постоянно так и 

лезут, словно в открытое окно души, так еще осознавать, что всё, 

что я знаю на земле, вся красота Божья, которой восхищаюсь – всё 

исчезнет. Этого мой ум никак не мог принять. Но кто готов к 

встрече? Возможно, наш келарь Зосима из монастыря, готовый вот-

вот преставиться и всю свою жизнь, ум и сердце посвятивший Богу 

и ни о чем и ни о ком другом не помышлявший. Таким не страшно. 

Но таких единицы. Большинство же людей (а уж о неверующих я 

вообще не говорю: «Неверующий же в это не будет пользоваться 

жизнью вечной, а будет предан вечному огню») просто не в 

состоянии представить весь ужас настоящего пришествия Христа. 

А ведь оно будет внезапным, как гром с неба. И сопровождаться 

разными катаклизмами планетарного характера. Так размышляя, я 

понял вдруг в своей келье, что мне страшно и что впору на молитве 

произносить «Да НЕ приидет Царствие твое», поскольку так 

захотелось ещё сильнее исправиться к лучшему, очиститься, но 

время уходит так быстро, что его не замечаешь. А встрепенешься 

уже либо в старости, либо на смертном одре. Итак, утвердившись, 
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что я бы желал отсрочить наступление Восьмого Дня, я стал 

думать, а когда же он может наступить. Господь говорил, что 

произойдёт всё внезапно и сразу. В «Апокалипсисе» Иоанна 

Богослова говорилось о трех годах правления Сатаны в мире, 

которые будут предшествовать появлению Христа. Это 

своеобразный последний экзамен православных на прочность, 

стойкость своей веры («Претерпевший же до конца спасется»). 

Спустя три года при наступлении Дня Восьмого власть Сатаны 

будет отнята Господом. Как пишет все тот же Григорий, «Затем 

еще спустился юноша, держа в руке своей свиток огненный, 

послание Господне к сатане, в котором сказано: "Окончилось 

владычество твое, ибо прошли уже три года, которые даны были 

тебе царствовать по всей земле". Стал юноша тот пред сатаною и 

прочитал это послание, а затем с гневом повлек его из царских 

дворов и положил голову его на краю земли, чтобы изверг он из 

себя всю злобу, погибель, гнев, неистовство, ярость, весь яд злой, 

всякую нечистоту, всякую неправду и всякие ереси, так как 

приблизился конец его, и он будет сожжен со всем своим 

воинством». Параллельно с убийством Дьявола слуги Христа 

поразят и тех неверных христиан, которые прельстились учением 

Сатаны и его ухищрениями: «Потом видел я, как полки Сил 

Небесных на конях огненных по воздуху разъезжали, и послышался 

вопль мучительный, плач и рыдания многочисленные и ужасные: 

эти огненные всадники, гоня пред собою, убивали всех тех, 

которые прельщались учением антихриста, во время его 

владычества на земле». И тут вспомнил я, как же хорошо отказался 

от соблазнов века сего, ибо Господу нужно быть покорным, 

преданию Церкви, святых отцов, почивших в благочестии, а не 

мимолетным желаниям века сего. А соблазнов так много хлынуло в 

начале 90-х гг. в нашу грешную страну. И сегодня они есть: 

телевизор – анти-икона любого дома, непотребные картинки и 

фильмы, мат, алкоголь (даже антиалкогольная кампания не 

помогла), разврат, банкоматы с их картами, сатанинские штрих-

коды, сомнительные фото-процессы и цифровизация, гадалки, 

содомия, отказ и смена пола и прочая нечисть, от которой следует 

бежать, чтоб только пяточки сверкали, как медяки). Неужели вся 

эта дрянь стоит того, чтобы променять её на Новый Сион и 

общение с Господом? Господи, просвети нас всех, дураков лукавых 
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и обольщенных, больных страстями и сиюминутными желаниями! 

Ведь насколько строгий будет Суд Господень! Ничто и никто не 

укроется перед ним. Как пишет все тот же Григорий в своем 

видении, «у каждого была книга в руке, а на челе каждого была 

надпись. У одних было написано: "пророк Господень", у других - 

"проповедник Господень", у тех - "апостол Христов", у этих - 

"мученик Господень", кто - "евангелист", кто - "исповедник 

Господень", один - "воздержавшийся Господа ради", другой - 

"святитель Господень", тот - "праведник", тот - "преподобный 

Иисуса Христа", и много всяких надписей было видно, 

указывающих на добродетели восставших из мертвых: "нищий 

духом", "смирен сердцем", "претерпевший Господа ради в 

пустыне", "кроток Господа ради", "милостив и добр", "чист 

сердцем", "миротворец", "изгнанный правды ради", "зависти ради и 

лести пострадавший", "нищету и напасти претерпевший Господа 

ради", "праведный пресвитер Господень", "честно послуживший 

службу духовную", "девственник Господень чистый", 

"положивший душу за ближнего своего", "сотворивший правду", 

"научивший добру", "сохранивший ложе неоскверненным", 

"покаянием Господу угодивший" - и много других различных 

добродетелей написано было на челе у восставших из мертвых». 

Возрадовался я и возможности ежедневной исповеди у своего 

духовника в монастыре. Страшно будет тому, кто без покаяния 

уйдет в мир иной, а ведь там «согрешившие же в христианстве и 

без исповеди скончавшиеся казались скверными и нечистыми, с 

темными мрачными лицами, и было их много. У одних лица были 

как земля с пеплом смешанная, у тех - как гной, у этих казались 

изгнившими до конца и черви кишели на лицах их; у одних лица 

были черные, как у самого сатаны, у тех - как кожа аспидова, у этих 

- как кожа ехиднина, а у некоторых - как кожа ослиная; одни были 

покрыты с головы до ног гноем смердящим. Все они, друг к другу 

обращаясь, говорили: "О, горе нам! Ибо это есть последний день 

пришествия Христова, про которое мы знали еще до кончины 

нашей и теперь восстали, чтобы получить каждому из нас по делам 

нашим. О, горе нам несчастным и грешным, ибо мы осквернены и 

помрачены. Господь накажет нас! О, горе нам, ибо мы только 

теперь познали стыд и позор наш". И много говорили они, укоряя 

себя и проклиная день и час своего рождения, и стояли, ожидая с 
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поникшей головой приговора Праведного Судьи». Страшно уже 

одно только такое читать, не то, что пребывать среди такой 

компании. Какую же чашу должны испить эти существа? Кстати, 

внезапно мысли мои перенеслись к Чаше с дарами. На Литургии 

мы поем: «Благословен Грядый во имя Господне. Бог Господь 

явися нам». Именно эти слова пели ангелы при появлении Господа 

в День Восьмой для вселенского суда над всеми, согласно видению 

Григория. Много доброго народа войдет в Царствие Небесное, в 

том числе и мои собратья иноки с инокинями. Но… не все. 

Поскольку есть в видении Григория и такие скорбные слова о суде 

над монахами: «Еще отделил Господь от левых полк очень 

большой. Это были по чину монахи. Увидев их, я пришел в 

недоумение, как это бывшие иноками ради Христа, оказываются 

теперь по левой стороне. Лица их были мрачны, держали они 

светильники без масла и потухшие. На шеях их виднелись леность 

и небрежность в образе птиц - сов. Над ними висели задумчивость 

и неряшливость, как змеи, и непокорность, как тяжелое железо, 

обхватывая хребет их. Посмотрел Господь на них и разгневался за 

то, что одолели их страсти и что они не исполнили своего 

обещания и в своих помышлениях были рабами своим плотским 

страстям. Они же начали сердечно взывать: "Помилуй нас, так как 

мы Тебя одного признавали и святому Твоему имени служили день 

и ночь. Твоим именем прогоняли бесов и прорекали будущее". В 

ответ им был голос, будто поданный трубою: "Отойдите от Меня, 

проклятые, в огонь вечный, вы не слушали прежде Моего голоса, 

теперь я вас не слушаю". И опять злые ангелы повлекли их 

насильно в огонь вечный и тяжелую муку. И сказал мне святой 

Ангел, что при окончании мира монашеский класс попадет в 

погибель, потому что мало таких, которые возлюбили труд, и 

смирение, и болезнь. В конце века начнется царство сатаны, 

который всякими кознями многих привлечет к себе, а больше всего 

таких, которые Христа ради, нищеты и смирения ничего не имели, 

эти скорее всех соблазнятся». После таких слов снова вернулся я к 

своей мысли о том, что дарованное мне время для покаяния – 

великий подарок от Господа, который еще только собирается 

прийти к нам для праведного суда. В конечном счете, мы не знаем, 

когда «приидет Царствие твое», но хочется быть готовым, когда 

оно явится во всей славе. 
Монах А. «Из моих тетрадей: Келейные записи» 
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